

# BOLETIN OFICIAL



## DE FILIPINAS.

Domingo 15 de Febrero de 1859.

Año X. Este periódico sale diariamente. Los suscritores tienen opción gratis á un anupelo mensual de seis líneas que se insertará tres veces y deberá remitirse firmado á la Redacción antes del medio día. PRECIOS.—En la Capital 1 peso al mes.—Provincias 9 reales ídem.—Fuera de Filipinas 9 reales sin franqueo.—Sueltos 1 real.—Pago anticipado y en plata.—PUNTOS DE SUSCRICION.—Imprenta de este Periódico, y en provincias, se podrá ver la lista de corresponsales que se inserta en la hoja de lunes.

Núm. 44.

### PARTE OFICIAL.

#### SECCION MILITAR.

Orden de la plaza del 12 al 15 de Febrero de 1859.

GEFES DE DIA.—Dentro de la Plaza El Teniente Coronel D. Manuel Olen.—Para San Gabriel, El Sr. Coronel Comandante D. Felix Cordero y Velasco.—Para Arroceros, El Sr. Coronel D. Juan de Lara y Pineda. PARADA.—Los cuerpos de la guarnición á disposición de sus fuerzas, Ron /as, Rey núm. 1. Visita de Hospital y provisiones, Princesa núm. 7. Sargento para el paseo de los enfermos, Brigada de Artillería. De orden de S. E.—El Teniente Coronel Sargento mayor, José Carvajal.

#### MARINA.

MAYORIA GENERAL DE MARINA DEL APOSTADERO DE FILIPINAS.—Se hace saber al público, que la almoneda anunciada de los bienes del finado D. Médico de la Armada D. Antonio Valdés, queda suspendida hasta mas adelante; de la que se avisará nuevamente los días en que se ha de verificar.

Manila 12 de Febrero de 1859.—Boado.

#### TRIBUNALES.

ESCRIBANIA DEL JUZGADO DE GUERRA DE LA CAPITANIA GENERAL DE ESTAS ISLAS.—Por providencia del mismo Juzgado y á solicitud del curador de la menor Doña Matilde de Andrés, se sacará á pública almoneda en los días 14, 15 y 16 del mes de Febrero próximo venidero algunos bienes de dicha menor y son los que continuación se expresan:

- Una casa de cal y canto con el núm. 10 situada en la calle de Magallanes de esta ciudad, bajo el tipo de... \$ 900.
- Un solar situado en el barrio de Candelaria del pueblo de Binondo bajo el de... 200.
- Otro solar en el barrio de San Antonio del pueblo de Paco bajo el de...

- Un rosario de coral, otro id. negro y una aguja de pelo, apreciados en... 10.
- Otro id. de abalorios, con padre nuestros de oro en... 12.
- Dos medallones de oro en... 25.
- Una cruz de oro en... 16.
- Otro medallón de oro en... 14.

Tendrá lugar dicha almoneda en la referida casa con autorización del que suscribe en virtud de comision que le está conferida; siendo de advertir que el remate del solar situado en Binondo se verificará á las dos de la tarde del primero de los días designados, el del otro solar en el segundo á la misma hora y en el último igualmente, el de dicha casa; y que las mencionadas alhajas se venderán indistintamente en las horas de almonedas segun se proporcionen postores.

Manila 19 de Enero de 1859.—El Escribano mayor, Mariano Molina.

#### HACIENDA.

CONTADURIA GENERAL DE EJERCITO Y HACIENDA DE FILIPINAS.—Seccion Militar.—Los armadores de los buques surtos en bahía para emprender el viaje para la Peninsula, que deseen conducir á los individuos militares y sus familias que se hallen en expectativa de embarque á la salida de dichos buques, podrán presentarse en esta Contaduria general el 14 del actual á las diez de su mañana, á fin de celebrar la correspondiente contrata al efecto con sujecion al pliego de condiciones, que desde esta fecha está de manifiesto en la mesa de partes de esta propia Dependencia general.

Manila 7 de Febrero de 1859.—Kerr.

ESCRIBANIA GENERAL DE REAL HACIENDA.—En virtud de decreto del Ilmo. Sr. Intendente general de Ejército y Hacienda de estas Islas en el expediente de las cuentas de D. Rafael Darwin Subdelegado que fué de Cavite cito llamo y emplazo á D. Mariano Darwin á fin de que dentro de nueve dias comparezca á enterarse en esta Escribania de providencia que en dicho asunto le interesa apercibido

que su omision le parará el perjuicio consiguiente.

Manila 11 de Febrero de 1859.—Manuel Marzano.

Se anuncia al público, que el dia 15 de Marzo próximo á las doce de su mañana, ante la Junta de Reales Almonedas que se verificará en los estrados de la Intendencia general, se sacará á subasta el arriendo de los mercados públicos de los pueblos de Angono, Binangonan, Cardona, Moron, Barás, Tanay, Pililla y Jalajala del distrito de Moron, bajo el tipo en progresion ascendente de ciento y un pesos anuales y con sujecion al pliego de condiciones que obra unido en el expediente de su razon; y que desde esta fecha está de manifiesto en la oficina del que suscribe. Los que gusten prestar este servicio acudirán suficientemente garantidos en el dia, hora y lugar arriba designados para su remate en el mejor postor.

Secretaria de la Junta de Reales Almonedas de Manila 10 de Febrero de 1859.—Manuel Marzano.

Se anuncia al público, que el dia 31 de Marzo próximo á las doce de su mañana, ante la Junta de Reales Almonedas que se verificará en los estrados de la Intendencia general, se sacará á subasta la contrata de conduccion de licores desde los almacenes de la Administracion de Camarines, Sur al fieltado de Daet ó bien desde el fieltado Colector de Mauban al espresado de Daet y con sujecion al pliego de condiciones que obra unido al expediente de su razon y que desde esta fecha está de manifiesto en la mesa de partes de la referida Intendencia general. Los que gusten prestar este servicio acudirán suficientemente garantidos en el dia, hora y lugar arriba designados para su remate en el mejor postor.

Secretaria de la Junta de Reales Almonedas de Manila 11 de Febrero de 1859.—Manuel Marzano.

Se anuncia al público, que el dia 31 de Marzo próximo á las doce de su mañana, ante la Junta de Reales Almonedas que se

verificará en los estrados de la Intendencia general, se sacará á subasta el arriendo del juego de gallos de la provincia de Leyte; con arreglo al pliego de condiciones que obra unido al expediente de su razon y que desde esta fecha está de manifiesto en la mesa de partes de la referida Intendencia general. Los que gusten prestar este servicio presentarán sus proposiciones firmadas y en pliegos cerrados al Ilmo. Sr. Presidente de la Junta con la garantia correspondiente, en el dia, hora y lugar arriba designados para su remate en el mejor postor.

Secretaria de la Junta de Reales Almonedas de Manila 7 de Febrero de 1859.—Manuel Marzano.

#### CORPORACIONES.

SECRETARIA DEL ESCMO. AYUNTAMIENTO DE LA M. N. Y S. L. C. DE MANILA.—Por acuerdo de esta Corporacion se avisa al público que, conforme á las instrucciones de la oficina de resellos de pesas y medidas, en el mes de Marzo deben salir los comisionados á requirizar las pesas ó medidas que se usen y no estén selladas en el presente año conforme á los reglamentos vigentes.

Manila 11 de Febrero de 1859.—Ignacio de Icaza, Secretario.

#### SECCION RELIGIOSA.

##### DIA 13 DE FEBRERO.

DOMINGO. Santa Catalina de Ricciis Virgen y San Benigno Mártir.

El dia 23 de Abril del año 1522, nacio en la ciudad de Florencia, capital de Toscana, Santa Catalina, de la noble familia de Ricci, á la cual en su infancia se puso el nombre de Alejandra, que después mudó en el de Catalina, cuando se hizo religiosa. A la edad de catorce años vistió el hábito religioso de Santo Domingo, en el monasterio de San Vicente de Prato.

Esta amada sierva del Señor, fué muy favorecida de muchas visiones celestiales, y de éxtasis y raptos tan estupendos, que á veces quedaba totalmente elevada de la tierra, y suspendida en el aire por largo tiempo. Gozaba la santa con tal frecuencia de

—36—

para cuatro sochantres. Tomó Gil, ya designado por don Gil, posesion del coro de la iglesia de lugar con alta dignidad. Desde entonces debió notarse en su expresivo rostro la modestia mas graciosa de la bondadosa y sencilla alegría de un niño y de una buen alma con la dignidad y prosopopeya de un padre grave y de un alto funcionario; alternaban á veces ambas cosas en su semblante con tal rapidéz que se explicaba aun sobre sus labios su infantil y alegre risa cuando ya sus ojitos negros desde su concavidad lanzaban una mirada grave, austera y con infusas de imponente. Agregó á la dignidad de sochantre la de sacristan y santonero de una capilla situada á espaldas de la iglesia; la que tenía contigua una casa habitacion para el encargado de su custodia; casóse con una sobrina del edra, huérfana algo entrada en años, pero buena, delicada y amante, que cifró en su rotundo marido toda la ternura que durmiera por tantos años ociosa en su pecho, y la cual le trajo al matrimonio algunas fértiles suertes de tierra; de manera que decian las gentes del lugar: ¡Vaya si lo pasan bien!—Resultado que don Gil entre bienestar y mimos entre requiems y glorias, siguiéndose sus dias unos á otros santos y uniformes como las cuentas de un rosario, claros y puros como gotas de agua, tranquilos como copos de nieve, alegres como lentejuelas, llegó en lo morá á ser el hombre mas feliz y en lo físico el hombre más gordo del mundo.

Quando conocí á don Gil, tendría sobre cincuenta años; su gordura habia llegado á su apogeo, y hubiese deslucido al mas corpulento aún de la almadraba de Conil si allá lo hubiesen hallado en sus redes. Y la santera decía con íntima satisfaccion: Que buenas carnes tiene mi Gil! Dios se las conserve! Vestía calzones cortos, chaqueta y chaleco de hábito de San Antonio, y medias de estambre negras; un capote con mangas colgaba sobre sus espaldas, y un sombrero de tres picos coronaba su ancha cabeza; no gustaba combata por la sencilla razon de que carecia de pescuezo; tenía el cabello rapado, y solo le colgaban unas largas mechas de cabello en la nuca; ó por mejor decir, no colgaban por la antedicha falta de pescuezo; sino que se extendian por sus enormes hombros en forma de golilla. Quando iba al campo á ver sus sembrados, ó á cazar, pues era un terrible Nembrod; dejaba el capote y tomaba una manta, trocaba las reverendas medias negras por zapatos de vaca y polainas, el encumbrado

—37—

y no de nosotros los que creemos que tiene su asiento en el corazón, que la siente y la derrama en la vida como un beneficio rocío del cielo?

—Participo un poco de ambas opiniones, respondió riendo el Conde; juzgo como los primeros, y no obstante, no puedo menos de sentir como vos, cuando oigo y observo en vos el resultado de vuestras opiniones; y confieso, siguiendo vuestra antitesis, que una muger infla á sus deberes no es poetica por mas que hagan para poetizarla, y que vos lo sois muchísimo. En lo demás, perdonad, amiga mia, el prosaismo á las canas como perdonais al que ha cegado que no vea la luz; pero creed, si fe os merezco, que tengo el mayor placer en oiros. Notó que rebotan en vuestro corazón los sentimientos y recuerdos que ha evocado esa carta; iniciadme en ese mundo que veo bullir en vuestra mente.

—Pero, Conde, si nada puedo referiros sino puerilidades; nada sino recuerdos de un villorrio, de un sochantre de lugar, de un interior pacífico y humilde, de niños, de flores, en fin nimiedades.

—Comunicadme las, pues aun dado el caso que lo fuesen, aun suponiendo gratuitamente, como vos lo haceis, que no me interesasen, quedariame todavia un placer, y es el que expresaba un francés al que preguntaban que encanto le retenia las horas muertas al lado de una muger muy linda que solo hablaba puerilidades, diciendo: la miro hablar.

La Marquesa permaneció callada.

—Vamos, prosiguió el Conde, por que os replegais así? ¿Dónde está esa encantadora expansion que hace de vuestra mente una colmena de cristal y me dá armas para seguir nuestra pacífica guerra, en la que triunfo cuando peleamos en la densa atmósfera de la tierra, y triunfais vos cuando nos elevamos á otra mas alta? ¿No sabeis que cuanto decis me interesa y que simpatizo con vos en el fondo como el débil reflejo con la luz? ¿Acaso no comprendeis que si alguna vez quiero retener vuestro vuelo, es con el mismo fin que me llevaria á hacerlo con el ímpetu de este saltadero, no porque no lo admire, sino para que no caiga de demasiado alto?—Vamos, leedme esa carta que tanto os conmueve.

—No puede ser; no estais en antecedentes, no la comprenderiais.

estos favores celestiales, que se puede decir que su vida fue una continua serie de estos dones extraordinarios y sobrenaturales. Fue tambien enriquecida del don de profecia, del de penetrar los secretos del corazon, y del de obrar cosas prodigiosas: por lo que su nombre y su santidad fue conocida y celebrada con universal aplauso, no solo en la Toscana donde vivia, sino tambien en toda Italia, y en otras regiones mas remotas. Ultimamente, despues de haber padecido una penosa enfermedad, con la cual se purifico mas su alma, y habiendo recibido con extraordinaria devocion los últimos sacramentos de la Iglesia, entregó su espíritu al Creador, el dia 2 de Febrero del año 1590, siendo de edad de sesenta y ocho años, cuarenta y dos de los cuales habia empleado en el gobierno de su monasterio, como priora ó superiora. Fue beatificada por Clemente XII, en 29 de Octubre de 1732, y canonizada por Benedicto XIV, en el año 1746.

SANTO DE MAÑANA.

LUNES. San Valentin Presbítero Mártir, y San Antonio Abad.

CULTO RELIGIOSO.

Los tres dias de Aniversario por las Animas del Purgatorio, que se hacen en la Iglesia de N. S. Juan de Dios, se comenzaran desde el martes 15 del presente mes de Febrero. Avisase á todos los fieles cristianos para que segun el tiempo, y las urgentes necesidades que afectan á la mas fervorosa devocion á las Santas Animas, concurran piadosos á las misas, y demás sufragios, que en obsequio de sus rigurosas penas, se hicieron en los dichos tres dias, miércoles, jueves, y viernes.

Hay jubileo de tres dias, á todos los que habiendo confesado y comulgado en cualquiera de los dichos tres dias visitaren dicha Iglesia, y allí rogaren á Dios por lo acostumbrado. Y en todos los altares, así de la Iglesia, como del Campo Santo, se saca Anima del Purgatorio en cada misa, que en ellos se dijere, con el privilegio de que se puedan decir de Requiem aunque sean dias dobles, como no sean mayores. Todo concedido perpetuamente por Nuestro Smo. Padre Clemente Papa XIII.

Para ganar dicho jubileo han de tener la Bula de la Santa Cruzada de la última publicacion.

SECCION EDITORIAL.

REVISTA DE LA SEMANA.

Oh cómo pasan las horas! — ¡oh cómo pasan los dias, — y llega, por fin, aquí, — con sagrado á la Revista! — No puseis, benévolos lectores, ni por un instante siquiera, al leer el anterior párrafo, que tratamos de regalaros la historia de la semana en eso que llaman versos, y que á nosotros se no autoritaria calificamos aquí con otro nombre sino temiésemos herir susceptibilidades, porque de la misma manera que encontraríamos ridicula á una dama llena de perifollos tratando de ocultar sus cincuenta abríles, hallaríamos á un poeta tratando de ocultar con el en lo posible sus faltas. En tal concepto habrá prosa: no somos partidarios de que las cosas se hagan aparecer de distinto modo que son. — La semana ha sido insulsa, fría, peor que todo esto, pues aparezca así, y ya que vino al mundo, váyase de él sin que nosotros ocultemos en lo mas mínimo su de-

formidad, ni asistamos á sus funerales con lágrimas en los ojos.

Con este preámbulo, pueden nuestros suscritores irse haciendo cargo de que tratamos de regalarles unos cuantos renglones con una Revista de la Semana en cabeza, que bajo nuestra palabra pueden desde luego creer que ni el título tendrá nada que ver con ellos ni ellos con ella. Y esto es una consecuencia inmediata de las actuales circunstancias; irremediable; superior al poder humano; que deploramos sinceramente pero que no podemos evitar. — Espliquémonos. — Hay un refrán español que dice: donde no hay harina todo es mohina, y nunca mejor que ahora se comprende la verdad que encierran estas palabras — por consiguiente si hubiéramos de ceñirnos, fieles observadores de la propiedad de las voces, al sentido único que tiene el rengloncito que sirve de corona á lo que aquí vamos escribiendo, resultaría, que en semanas como esta, tendríamos que recurrir al calendario, á las observaciones meteorológicas y astronómicas, á los partes del vigía etc. etc. si habíamos de decir algo perteneciente á la jurisdiccion de los siete dias, y en ese caso, déjase comprender con que interés se leerían semejantes noticias.

Pero nosotros somos hombres de recursos: no hay noticias — lo sentimos — váya un inconveniente! — hay mas que inventarlas! — ¿Quién puede impedirnos que llenemos cada dia de la semana de acontecimientos de diversos géneros acompañados de un heinos presenciado, con lo cual se cubren las apariencias y se logra el objeto? ¿Quién se ocupará en averiguar si la aventura que en C... desempeña el papel de protagonista y H. el de cualquier cosa, es cierta y ciertas las personas? ¿Quién será tan cachazudo, en fin, que trate de inquirir la verdad ó mentira de nuestras relaciones sin mas datos para ello que dos iniciales y unos cuantos puntos suspensivos? Pero por hoy, afortunadamente, no tenemos necesidad de recurrir á arbitrios de tal naturaleza, por que gracias á Dios contamos con material suficiente para confeccionar esta Revista dándole interés y amenidad.

Don Severo es nuestra providencia. — Preciso será decir á nuestros lectores antes de entrar en materia, quién es este Señor que por vez primera figura en nuestras columnas. No es un personaje apócrifo, inventado por la necesidad, por la dura necesidad, á quien pintan con cara de perro, sino real, verdadero, que vive entre nosotros, conocido de muchos, celebrado de no menos, algo entrado en años, gordo, francote, alegre como unas pascuas, decidior y que nada tiene de su nombre. — Hé aquí su retrato trazado á grandes rasgos. — Pues bien, — sin embargo de las cincuenta y pico de navidades de nuestro Don Severo y de su respetable abdomen, es tan bullicioso y ligero como un joven de veinte años; tan amigo de inquirir como una muger, y en esto de chistes no hay hombre de tantas ocurrencias, dejando atrás á Manolito Gazquez y á todos los que se han distinguido en el género, y así es, carísimos lectores, que nó sin fundamento hemos dicho que Don Severo es nuestra providencia; el hombre apropó-

sito para una gacetilla; el á pedir de boca en trances tan apurados como los en que nos vemos con frecuencia cuando la Semana ha transcurrido sin dejar el menor cabo con que poder hilvanar unos cuantos renglones; en fin un tesoro, un saco ambulante de noticias y de ocurrencias que el gacetero, puede, á su voluntad, vaciar encima de su mesa de escritorio, y fabricar con ellas ya una gacetilla picante, ya una seccion de variedades, ó ya en fin un artículo de carácter, por que sin embargo de que la profundidad en las ideas no es lo que mas distingue á nuestro Don Severo, como lleva vivido tanto, ha visto no mehos y por consiguiente ha comprado á precio subido eso que en el mundo se llama experiencia, y que nosotros llamaríamos de otra manera si nos fuera permitido.

Pero suspendámonos el curso de nuestras reflexiones y comencemos á hacer uso de los materiales que nos ha facilitado nuestro amigo. — Y por dónde empezaremos? — cuáles serán los que mas agraden? — Nuestra situacion es semejante á la del gastrónomo que desea devorar á un mismo tiempo todos los manjares que contempla delante de los ojos, y que al cabo se decide por comer á dos carrillos, que es el mayor comer posible. — Disponemos de tantas noticias, que á la verdad nos hallamos indecisos sobre la eleccion! pero allá vá una que á su originalidad reúne la circunstancia de ser cierta si Don Severo no nos ha engañado.

Es el caso, apreciables suscritores, que en esta Capital, y en uno de los pasados dias de la Semana, el joven C... enamorado hasta la médula de los huesos de L... niña de quince abríles, de rostro agraciado y picareseo, se decidió á hacer su declaracion en forma al objeto de sus dulces pensamientos. Arbitro medios, buscó un introductor que nunca falta, y léteme por fin á nuestro C... el hombre mas feliz de la tierra, respirando en la misma atmósfera que L... y correspondido de la manera mas completa, si habia de darse crédito á la dicha que se traslucía en su semblante y á otras señales tambien exteriores. El dia siguiente á la noche en que tuvo lugar la amorosa entrevista, los amigos de C... pudieron observar que estaba inapetente — sintoma del amor — que padecía frecuentes distracciones, y por último que hablaba bien del seceso contrario, cosa que no acostumbraba; y de todo esto dedujeron que su amigo debia irremediablemente estar, ó enamorado, ó bajo las influencias de un ataque cerebral.

Pero dejemos semejantes consideraciones, que entorpecen el curso de nuestro relato y sigamos nuestra historia. C... era el hombre mas feliz — hé aquí la prueba de que el hombre se contenta con poco — se hallaba bajo buen pie en la casa, por que merecía á su experiencia en esta clase de asuntos hacia de tal manera la corte al año tronco de su querido pimpollo, que cualquiera juzgaria por lo pronto que C... joven juicioso y enemigo de ruidos y tropiezos, buscaba una muger de peso, que le llevase en matrimonio, sino juventud y hermo-ura, un tesoro de garantías de pacífica posesion para el porvenir y nada mas. — ¡Oh juicios, aquellos que

se forman por meras apariencias! — ¡Oh propio que vendas nuestros ojos y nos des del entendimiento! Creerán nuestros lectores que tan apreciable mamá llegó á hacer visiones con respecto á los intentos de C... y á creer que la jóven mariposa se alar en una flor marchita y sin aroma, crecía al lado un tierno capullo de vida y aroma? Pues nada mas cierto, lectores, nuestra señora mayor creía en ella todos los sobrios, por que no un alma caritativa que la repitiese nada de la fábula:

señor jumento no se engría tanto que si besan la peana es por el sudor del desempeño ha sido fatal. La mamá llora á los cincuenta años ilusion perdida; L... la tiranía materna; C... estuvo insufrible los primeros dias jóven y además filósofo — cosa rara — la entrada en su alma al olvido, y solo se acuerda de tan estraña aventura para reírse y bromar con sus amigos....

Con lo cual terminaremos, pues que termina el papel diciendo á nuestros lectores que ustedes lo pasen bien.

En la fragata española Magnolia fondeó ayer en esta bahía procedente de Cádiz han venido de pasajeros del D. Jacinto Bolando, Oficial 2.º del administrativo de la Armada; D. Juan Sánchez y Gaínza, Almacenero de la Armada de Zamboanga; D. Juan Suarez, depositario mercantil de estas Islas, y Antonio Quero y Chica.

Nos han asegurado que la única cultad material que se opone á que pequeños vapores de bahía surgen estereros que ponen en comunicacion provincias de Manila y Bulacan, utilia el estudio de exploracion hecho últimamente, es tan insignificante que no reece nombrarse, pues desaparecerian algunos cientos de pesos. A la em corresponde señalarla, y estamos de que en breve se arrollará y podrá establecerse definitivamente una línea de comunicacion, la mas propia las expediciones de placer ó vacacion como aquí se llaman, y una de las útiles bajo cualquiera otro punto de vista.

La controversia económica suscitada en el congreso de libre-cambistas celebrado en el año último se ha extendido á los pueblos cultos, penetrando hasta imperio ruso, donde los adversarios de tema restrictivo han obtenido una victoria con la publicacion de las nuevas tarifas. Estos aranceles, fundados en los principios del libre cambio, abren de par las puertas de la Rusia al comercio tranjero, que recorrerá muy en breve un vasto pais por medio de los ferro-carriles.

—Mejor; me los referiréis, y así será mas larga la sesion. — Tened presente, señor mio, que si lo que voy á referir estuviese impreso, seria muy facil para el que lo leyese y le pareciese cosa fútil y poco digna de ser leida, el tirar el papel, tanto mas, añadió la Marquesa viéndola á sus labios su benévola sonrisa, cuanto que no me veria hablar; pero vos no estais en ese caso, y aunque os canso tendréis que oírme hasta el fin, porque como os proclamais de la escuela antigua, no queréis interrumpir á una señora ni demostrarle fastidio.

Sé, repuso el Conde afectando una ceremoniosa gravedad, las imprescindibles obligaciones que me impongo, y las admito con todas sus consecuencias.

H gamos un convenio, dijo la Marquesa, que dicte la franqueza sin intervencion de la galanteria; cuando mi locuacidad, excitada por recuerdos que me son caros, me arrastre en su larga y veloz carrera demasiado lejos, tomad esa campanilla azul que al subir por el naranjo como por una cucacha se ha detenido cansada al alcance de vuestra mano, y la agitaréis como lo hace el presidente del Congreso con la suya de pata, cuando ciertos oradores, traspasando los límites á que puede extenderse un discurso, los quieren lanzar en el grandioso espacio de lo indeterminable.

—Convenido, señora. Pero antes, decidme: ¿no existe en el Congreso una campanilla de oro con la que el presidente puede significar al orador que tenga á bien prolongar su improvisacion?

—No lo sé, contestó riendo la Marquesa; si la hay, lo cierto es que no se ha puesto en uso; pero si llegó á engolfarme en mis recuerdos de Va de paz, es bien cierto que no necesitaréis de la campanilla de oro. Era tan profundamente tranquilo aquel rincón que, lo creeréis? hasta con la muerte se vivia allí familiarizado; ahora bien, hacer aparecer á la muerte suave, sin que infunda horror ni tedio, no es una altura á que pocas veces alcanzan el hombre religioso mas melido en Dios, el filósofo mas desengañado del mundo? La hacienda en que habitábamos solo estaba separada del cementerio por un pequeño corral en que pacian unas ovejas; pues creed que ningún horror me inspiraba la cercanía de aquel lugar de descanso de los campesinos.

—Cuando veia abrir una zanja por los parientes de una persona difunta (puesto que allí no habia enterradores asala-

riados), lejos de ver en ellos hombres lúgubres cavando una negra y pavorosa sepultura para un muerto, solo me parecian hermanos de caridad preparando un lecho para un dormido. Allí hubiéramos podido saludarnos sonriendo con él: Hermanos, morir habemos! de los trapenses, porque esta frase no hubiera sido para nosotros la suprema expresion del desprendimiento de las cosas de la tierra, sino la confiada adhesion á las del cielo.

—Marquesa, observó el Conde, la idea de la muerte es grave!

—Y quién dice que no, amigo mio? pero ¿quién ha dispuesto que las ideas graves sean tétricas? ¿quién es el que sean contrarias á la suave alegría y paz del alma? Las almas santas buscan las cruces y no las halan. San Francisco Javier las deseaba mas y mas cada dia, y Santa Teresa pedia padecer ó morir, y ambas se hallaban colmadas de gozo. El padre Kempis dice: Si tuvieses buena conciencia, no temerías á la muerte.

No, Conde, Dios no hubiese creado el sol si no quisiera al hombre alegre, no le hubiese dado la serenidad y contento del alma por premio á la virtud. En aquel lugar apartado y quieto conocí al hombre mejor y mas feliz del mundo, al sochantre de su iglesia, el cual vá á ser el héroe de mi relacion, si es que aun insistis en que prosiga.

—Mas que nunca, señora, mas que nunca! Un hombre bueno y feliz es una mosca blanca, con ítem mas ojos de brillante que ansio tanto hallar, como ansiaba Colon descubrir las Américas.

Vos mismo podréis graduar si fué ambas cosas despues que me hayais oído.

Habia sido mi protagonista hijo de un criado de campo al servicio de una noble y pudiente familia, y como tal, generosa. Habia Gilito, tal era su nombre, por gordo y alegre, caido en gracia á sus amos, que se le llevaron á Sevilla á estudiar. Por desgracia aumentó Gilito en la abundante mesa de los señores considerablemente en carnes; pero en la universidad aumentó poco en saber. La incapacidad de Gilito le hubiera cerrado todo camino de adelanto, á no haber encerrado su ancho pecho una voz que en Italia le hubiese hecho ser otro L. blache, y que en Sevilla no hizo sochantre. Volvió, pues, triunfante á sus hogares, tan robusto de voz y de persona, que en ambas cosas, voz y persona habia estofa

Es tan poco conocida la Rusia, se tiene formada una idea tan inexacta de su estado actual, que no podemos resistir al deseo de dar aquí algunas noticias estadísticas comparandola con las primeras potencias de Europa.

Segun el Manual de Estadística que acaba de publicar en San Petersburgo el profesor de la universidad de Kharkov Roslauskii-Petrovskii, la estension de la Rusia es treinta y una veces mas grande que la del Austria, y una vez mas grande que la de Prusia.

Los terrenos incultos forman en Rusia el 20 por 100 de toda la superficie, mientras que no son mas que el 16 por 100 en Austria, 12 por 100 en Inglaterra, 8 1/2 por 100 en Prusia y 7 por 100 en Francia.

Bajo el punto de vista hidrográfico, la Gran-Bretaña y la Prusia poseen por milla cuadrada mas de 3/4 de versta (2) de comunidad fluvial, la Francia 3/4 de versta, el Austria 2/3, la Rusia de Europa 1/3 y la Polonia 1/10. La Polonia es por tanto el pais mas rico en vias fluviales y la Rusia el mas pobre, á pesar de la estension de sus rios.

Los primeros canales se abrieron en Rusia bajo el imperio de Pedro el Grande. En Francia el canal del Mediodia fué construido en tiempo de Luis XIV. La Inglaterra no empezó á abrir sus canales hasta 1758, pero ha sobrepasado despues á todas las demas naciones, porque cuenta actualmente cerca de 4000 verstas. La Francia tiene 3960, la Rusia 4138 y la Prusia 364. Esta diferencia aparece todavia mas notable si se compara la estension de cada uno de estos estados. La Gran-Bretaña tiene por milla cuadrada mas de 1/3 de versta de canales, la Francia 2/5, la Prusia y el Austria 1/14, la Rusia de Europa 1/80.

En este concepto la Inglaterra es casi dos veces mas rica que la Francia, 11 veces mas rica que la Prusia y el Austria y 64 veces mas que la Rusia; si bien es verdad que en la mayor parte de estos paises los rios navegables sobre una considerable estension compensan esta inferioridad relativa.

La Gran-Bretaña tenia á fines de 1853 41,054 verstas de ferro-carriles en explotacion, la Francia 5000 verstas, la Prusia 2758 y el Austria 2177. Relativamente á la superficie, la Gran-Bretaña tenia 4 1/2 veces mas que la Francia y la Prusia y 11 veces mas que el Austria.

Relativamente á la poblacion, debe tenerse en cuenta que la mortalidad es mas grande en Rusia que en ningun otro pais de Europa. Segun los datos estadísticos reunidos en la primera mitad del siglo XIX, murió en Rusia por término medio una persona sobre 30, y segun los últimos documentos oficiales, uno sobre 28 y aun sobre 26, proporcion terrible que no presentan ni la Gran-Bretaña, ni la Francia, ni aun el Austria, donde la mortalidad es muy grande. Por otra parte, la vida media es en Rusia mas corta que en todas las demas naciones de Europa. De 1,000 defunciones mueren en Rusia 110 ancianos, mientras que en el mismo número de fallecimientos mueren 170 ancianos en Austria, 193 en Prusia, 214 en Francia y 270 en Inglaterra.

En Rusia la mortalidad es sobre todo muy considerable en los niños. Del número total de defunciones de los rusos que profesan la religion griega, mueren al año por término medio cerca de un millón de niños menores de 15 años, de suerte que cerca de 1/10 de la poblacion entera de la Rusia parece prematuramente Rosawskii Petrowkii lo atribuye á la ignorancia de los campesinos.

La fertilidad de la tierra de las grandes naciones de Europa, segun el curioso e interesante libro del estadista ruso, está representada por las cantidades siguientes: 1 grano produce en Inglaterra 9 y 10, en Francia un poco mas de 6, en Austria 5, en Prusia 4, 7, en Rusia 4. Una dicatina produce en Inglaterra 12 tetretets de trigo, en Prusia 6, en Francia 5,8, en Austria 4,7, en Rusia 3,5. Bajo este concepto la Inglaterra saca proporcionamente tres veces y media mas de productos de sus terrenos que la Rusia, á pesar de la inmensa riqueza del territorio en muchos gobiernos del imperio moscovita. Sin duda procede esta diferencia del mal sistema de cultivo que se sigue aun en Rusia.

En cuanto á la instruccion pública hay en Prusia 1 estudiante por 6 habitantes, en la Gran Bretaña 1 por 9, en Francia 1 por 11, en Austria 1 por 14 y en Rusia 1 por 132. En Francia y en Prusia se publica una obra por 7,000 habitantes, en Austria 1 por 14,000, en Inglaterra 1 por 21,000, en Rusia (sin comprender la Polonia ni la Finlandia) 1 por 38,000, y comprendiendo la Polonia y la Finlandia, 1 por 46,000. Por el contrario,

las partidas de la estadística moral, si puede denominársela así, son favorables á la Rusia, porque se cuenta allí 1 criminal sobre 1,380 habitantes, mientras que en Austria hay 1 sobre 652, en Francia 1 sobre 585, en Prusia 1 sobre 449 y en Inglaterra 1 sobre 375. Conviene advertir que la inmensidad de la estension del imperio ruso favorece la fuga y aumenta la posibilidad de evadirse de la persecucion de la policía y de ocultar los delitos, al paso que en Inglaterra apenas escapa un delincuente ni queda ignorado un crimen.

Hay en Prusia una iglesia por 1,060 habitantes, en Rusia 1 por 1,360, en Inglaterra 1 por 1,414 en Austria 1 por 1820. Se cuenta en Rusia un eclesiástico por 370 habitantes, en Austria 1 por 450, en Francia 1 por 460, en Prusia 1 por 1,228, en Inglaterra 1 por 1,250. La diferencia es enorme entre los pueblos católicos y los protestantes.

La industria y el comercio ofrecen las cantidades siguientes: la produccion industrial en Inglaterra está valuada en 172 francos por cabeza, en Francia en 110 francos, en Prusia en 104 francos, en Austria en 68 francos y en Rusia en 34 francos. El movimiento comercial es de 128 francos por habitante en Inglaterra, 52 francos en Francia, 28 francos en Prusia, 17 francos en Austria y 12 francos en Rusia.

Desgraciadamente no pueden compararse estos datos que ha compilado con tanto acierto el estadista ruso con los que ofreciera España, pues carecemos de antecedentes en todos los ramos, por la incertidumbre y el abandono de nuestros gobiernos. España por su posicion geográfica con dilatadas costas en ambas mares, por la estension de su territorio, por la feracidad de su suelo, por la abundancia de sus minas, por la riqueza de sus colonias y hasta por el número de sus habitantes, debería figurar en un puesto ventajoso entre las primeras potencias europeas si estuviese dotada de grandes vias de comunicacion y seguros puertos que dieran impulso al comercio facilitando la extraccion de sus productos agrícolas y fomentando la industria nacional, y se llevara á cabo la desamortizacion civil y eclesiástica, reformándose en sentido liberal las tarifas de Aduanas.

VARIEDADES.

DESTRUCCION DEL GORGOJO.—El gorgojo, este insecto, tan perjudicial para los trigos y las viñas, huye al olor del café y del sauco machaca, o juntos, y tambien al olor del ajo frotado sobre las plantas invadidas.

Otra noticia curiosa nos da Mr. Payrandeux, cultivador propietario; y es que habiendo dejado por casualidad algunos vellones de lana grasa ó sin lavar en un granero de trigo, á las pocas horas encontró enteramente negros de gorgojo. Ocurriosele entonces cubrir de lana sus trigos, y 38 horas despues vió que los vellones estaban cubiertos de gorgojos. Veinte dias seguidos repitió la prueba; y luego, habiendo mandado trasladar todos sus trigos, no se encontró un solo gorgojo, ni volvieron á asomarse estos insectos.

Paréceme pues, que el olor de la sarda ó churre de la lana atrae á los gorgojos, y que estos mueren enzarzados en los vellones, por cuanto no pueden luego salir ó desaseudarse de ellos.

Contra el gorgojo y demas insectos de los cereales sirve tambien el sulfuro de carbono. Basta, en efecto, un grano de este agente químico por cada fanega de grano para matar en breves horas hasta el último insecto. Si la dosis se aumenta hasta dos ó tres gramos, la destruccion es todavia mas rápida. Con los insectos mueren tambien sus larvas y huevos.

En el interior de los silos, herméticamente cerrados, los efectos de que se trata son muy notables por su prontitud y energia; pero se logra igual resultado en cualquiera otra especie de vasos ó capacidades tapadas. Así, que en los experimentos recién hechos en Argel se sievieron de una vaca ó cuero impermeabilizado por medio de un betun de aceite y resina. Con esta vaca se formó una tienda de campaña extendida sobre el trigo puesto en montones y adherida ó pegada al suelo con fango ó arcilla. De este modo no tenía salida el vapor del sulfuro de carbono. El líquido se introdujo por un agujero que se abrió en el centro de la vaca, echándolo simplemente sobre el trigo, donde se evaporaba espontáneamente. La proporcion fué de cinco gramos por cada fanega, y el efecto fué completo á las 24 horas.

La potencia germinativa de los granos sometidos á este tratamiento no se resiente en lo mas mínimo: el olor del sulfuro de carbono se disipa prontamente, no quedando resto sensible de él en el grano á las 24 ó 48 horas de expuesto al aire libre.

Claro es (como hizo notar Mr. Payen, Catedrático de química aplicada á la industria, en la leccion que sobre este procedimiento dió no ha mucho en el Conservatorio imperial de Artes y Oficios de París), que si se cubre el espacio cerrado con una vaca ó caja de cuero, conviene tapar tambien los agujeros ó rendijas del suelo ó pavimento, á fin de evitar la pérdida del vapor de sulfuro de carbono, que es mas pesado que el aire atmosférico.

Las primeras observaciones sobre esta interesante aplicacion del sulfuro de carbono las indicó Mr. Garreau, y los ensayos en grande escala practicados en Francia y Argel han sido dirigidos por Mr. Doyerec.

TRANSFORMACION DEL LEVIATHAN.—El Great-Eastern, alias Leviathan, promete dar señales de vida. La compañía original, habiéndolo traspasado á otra por trescientas treinta mil libras esterlinas en acciones (la segunda de una libra esterlina), este precio es muy inferior en proporcion al número de sus toneladas, del de cualquiera de los vapores primeros y mejores hoy dia, y proporciona sobradamente los medios de concluir y equipar este coloso flotante, de modo que en la primavera próxima, segun dicen, salga al mar. Cerca de 800,000 libras esterlinas habrá devorado el Leviathan cuando haga su primera inclinacion y saludo á las olas, y no serán por lo mismo los únicos de su vida y de su historia los obstáculos de construccion, lanzamiento al agua y agotamiento de fondos.

Quedarán para las compañías otros tantos ó mas terribles con que luchar. En efecto, ¿qué puerto podrá dar carga y pasajeros bastante para balancear la espesada suma? Y con respecto á la rapidez de sus pasajes, por ejemplo, cinco dias á Nueva-York desde Southampton, y 32 á Australia desde Londres, queda esta ventaja neutralizada con las prolongadas estancias en los puertos para conseguir la monstruosa cantidad de carga y pasajeros que necesita. Y ¿qué se á si por de pronto le sucede lo que al Great-Britain al llegar al fin de su viaje? Porque si el Great-Britain descansó de su primera escursion, permaneciendo varado mas de un mes en América, y muchos meses en igual predicamento en la costa de Irlanda, es de presumir que el Leviathan realice en semejante caso, por su peso y tamaño, lo que jocosamente ha dicho su constructor Scott Russell, para ese evento, á saber: quedaria reconocido como una nueva isla y despacharia á tierra sus faldas en busca de semillas, árboles y ganados. Poco han de vivir los que no vean los adelantos de ese buque en la próxima primavera.

Proceso.—He aquí uno bastante singular que iba á verse en Bélgica. Un flamenco, M. Vantervoort, se ha negado á pagar sus contribuciones, porque el oficio que se le envió estaba redactado en francés y no en flamenco. Su abogado, que se propone pleitear en flamenco, y recusar á los jueces si no conocen este idioma, recuerda en una carta dirigida á un periódico belga, que la obligacion de pleitear en holandés, impuesta á un abogado antes de 1830, fué una de las causas de la revolucion. ¿Cuál será el término de esta guerra entre los idiomas?

ILUSTRACION FILIPINA,

PERIODICO QUINCENAL.

PROSPECTO.

El crecido número de publicaciones ilustradas que hoy ven la luz publica en Europa, son la prueba mas terminante de que la mayoría de los lectores lo que desea, ante todas cosas, es amabilidad en la lectura.

A la amabilidad, pues, debe subordinarse en esta clase de publicaciones cualquiera otra produccion, que aunque de interés reconocido, pueda causar fastidio por su estension ó por que la materia de que trate no esté al alcance de todos, apartándose así del camino que deuen trazado sus columnas.

Presentar en breve espacio artículos de tal índole, que todos los gustos literarios encuentren divertimento ó instruccion en su lectura, referir sucesos poco conocidos, que por su novedad deban serlo; dar á conocer las biografías de los hombres célebres por sus virtudes y sabiduria, gloria de la especie humana y del suelo que les vió nacer, y ayudada del buril la pluma, representar las escenas alegres de la vida; y los monumentos notables de la antigüedad y de nuestros dias, y los imponentes ó risueños paisajes con que á cada paso nos sorprende la naturaleza; en fin, trazar en ligera leyenda, engalanada con la poesía, esas historias de otros dias cuyos destellos de gloria aun llegan hasta nosotros apesar de los siglos: tal es la mision de esta clase de publicaciones.

Y al paso que su lectura proporciona agradable entretenimiento, insensiblemente va presentando ante los ojos del lector, una serie de cuadros desconocidos en que se ven representadas las costumbres y tradiciones de los pueblos; sus creencias y necesidades; los gémenes de riqueza de que se hallan rodeados; las investigaciones de los sábios; las observaciones de los curiosos, formando el todo un conjunto de verdad tal, que enseña deleitando y ante el cual huyen avergonzadas las prevenciones y extraños relatos de viajeros poco ilustrados ó muy crédulos.

Tiempo hace que las Islas Filipinas reclaman un periódico de este género, no solamente por su ilustracion ó importancia sino por lo poco conocidas que aun son. Verdad es que se han hecho en el pais algunas tentativas en este terreno, pero no lo é menos que sin embargo de la aceptación que merecieron del público, su existencia fué transitoria por los escasos medios con que se contaba para continuarlas.

Sin que podamos preciarnos de haber vencido del todo los obstáculos que á cada paso surgen en Filipinas al planteamiento de una publicacion de esta especie, podemos sin embargo, llegar á ofrecer al público, un trabajo de esta clase, que sino acabado, será el primero de su género en el pais.

Nada ofrecemos; juzgamos conveniente escusar frases muy usadas en estos casos, remitiéndolo todo á las obras. Estas serán para con el público nuestra mejor recomendacion.

Solo diremos que, contando en la actualidad nuestro establecimiento con un elegante y variado surtido de tipos recibido últimamente de la Península, y con una prensa mecánica; la única de su género en la Capital, podemos asegurar que la parte tipográfica de la publicacion que intentamos, será inmejorable.

Ramirez y Giraudier, Editores.

BASES DE LA PUBLICACION.

La ILUSTRACION FILIPINA saldrá los dias 1 y 15 de cada mes.

Se compondrá cada entrega de dos pliegos de impresion, en un todo igual al prospecto; de una lámina suelta litografiada, representando tipos y vistas del pais, retratos de personajes ilustres por su posicion ó lueces, y que figuran intimamente unidos á su historia, acompañando á todo una cubierta.

Los asuntos de que tratará la ILUSTRACION serán los siguientes y por este orden.

Descripcion de la lámina.—Crónicas del pais.—Poesías Novela.—Estudios literarios.—Estudios científicos, terminando con una seccion de Noticias y un geográfico.

Los precios de la suscripcion serán al mes. En Manila 1 peso. En provincias 9 reales, porte franco y pago anticipado.

ADVERTENCIA.—Las personas de provincias que deseen suscribirse directamente podrán verificarlo dirigiéndose á los editores, y les será remitida inmediatamente su suscripcion.—Solo se admiten suscripciones desde el primer número, para que no queden las colecciones incompletas.

PUNTOS DE SUSCRICION.

EN MANILA: Imprenta de Ramirez y Giraudier. En provincias, Los Sres. corresponsales del Boletín oficial.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

HASTA LAS DOCE DEL DIA DE AYER.

ENTRADAS DE ALTA MAR.

De Macao, goleta española Denia, de 230 toneladas, su capitán D. Mariano Gil, en 4 dias de navegacion, tripulacion 17, con efectos de China; consignado á D. Vicente Carranceja, trae algunas cartas, y de pasajero 1 chino.

De Cadiz, fragata española Magnolia, de 512 toneladas, su capitán D. Antonio Franco, en 134 dias de navegacion, tripulacion 35, con efectos de China; consignado á D. Tomas Quintana, trae algunas cartas.

ENTRADAS DE CABOTAGE.

De Buac, panco num. 177 San Gabriel, en 3 dias de navegacion, con 130 piezas de molava, 3 picos de arbor, 4 id. abaca quilor y 12 canaves de enano; consignado al patron D. Antonio Lucas Lana, y de pasajero D. Domingo Loen, cura de dicho pueblo.

De Palaug, id. num. 403 Esperanza, en 6 dias de navegacion, con 6 hornadas de carbon; consignado al patron Manuel Arios, y de pasajero D. Union, goleta num. 192 Miguelito, en 5 dias de navegacion, con 840 picos de sibucno, 20 piezas de cuero de carabao, 8 id. de vaca y 5 cerdos; consignado al patron D. Paulino Quesada.

SALIDAS DE CABOTAGE.

Para Albay, bergantin num. 15 Betis, su capitán D. Juan Bautista Legapi.

Para Misamis, bergantin-goleta num. 114 Principe de Asturias, su patron Vicente Doubs.

Para Zambales, panco num. 163 San Narciso, su patron Rufino Alard.

Para Ilocos Sur, id. num. 419 Salvacion, su patron Pedro Advinenta.

VIGIA DE MANILA.

DIA 12 DE FEBRERO DE 1859.

A las cinco de ayer tarde la atmósfera clara, viento N. E. fresquito y marea del viento.

El Corregidor á las cinco y media, viento E. flujo y marea del viento. La embarcacion anunciada es barca inglesa, y una fragata española en rante de la matrícula de Manila se hallan próximas á la boca grande.

Al amanecer de hoy la atmósfera clara, viento Norte flojo y mar llana, en la exploracion una falúa con el Esmero. Sr. Arzobispo entrando en la boca del rio Pasig y la fragata española entrante es la nombrada Magnolia se halla á la vela á 5 millas Oeste de la barra.

El Corregidor á las siete y media de esta mañana, la fragata y la barca anunciadas no ha sido posible reconocerlas por haber entrado de noche. Un bergantin entrante se halla á 6 millas dentro de bahia no ha largado bandera.

A las doce la atmósfera clara, viento N. E. fresquito y marea del viento.

OBSERVACIONES ATMOSFERICAS DE AYER.

Table with 5 columns: HORAS, TERMOMETRO (Reaumur, Centigrado, Fahrenheit), Barómetro (Aneroide). Rows show observations at 7 AM, 12 PM, and 4 PM.

AVISOS.

Administracion general

DE CORREOS DE FILIPINAS

El bergantin español Villa de Rivadavia, saldrá para Hong-kong y Macao el martes 15 del corriente, segun aviso recibido de la Capitanía de Puerto.

Manila 12 de Febrero de 1859. El Administrador general, Sebastian de Hazañas.

Para Macao, saldrá el 16 del corriente la goleta española DEMA, despachada por Vicente Carranceja.

La goleta CAROLINA para Cebú, y la goleta SAN FRANCISCO para Leite saldrán en breve, y las despacha Francisco Vicente.

Del 14 al 15 del corriente saldrá para Lello en Cagayan el bergantin-goleta SAN JOAQUIN. Admite carga a flete y pasajeros, y lo despacha calle de San Jacinto núm. 8.

El pallebot MANOLITO, saldrá en toda la semana entrante para las provincias de Mindoro y Leite, recibe carga a flete para dichos puntos, lo despacha Mariano Navales.

Para Albay pueblo de Gubat, saldrá en toda la semana entrante la goleta PRINCESA núm. 74, la despacha Santiago Hernandez, calle Real núm. 21.

Martillo, casa-comision de F. Barrera. Para el martes 15 del corriente, a las diez de la mañana, vendra el que suscribe en la casa de los Sres. Philips, Moore y C.ª por órden de los mismos y cuenta de quien corresponda, dos cajones de abalorios aviados por agua saada.

Con superior permiso. Habiendo obtenido el que suscribe de nacion alemana el permiso superior del Gobierno de estas Islas para poder ejercer su profesion de herrador de caballos; ponga en conocimiento de este respetable público para el que quiera honrar con sus servicios se sirvan mandar sus caballos a la fabrica americana de carruages en Sto. Cristo de los Sres. Carls y C.ª, en el que hallarán sin disputa alguna las ventajas y esmero que el arte los requiere.

Retratos fotograficos. En el establecimiento fotografico de la calle de Jolo se ejecutan retratos, sobre papel, cristal ó plata.

RETRATOS ESTEREOSCOPICOS. en papel y cristal, ambotipos sencillos ó dobles, copias de cuadros daguerreotipos etc. vistas y retratos tarjetas.

Se ofrece al público un bonito surtido de cajas de lujo para retratos de mucho gusto, y á los retratos de toda clase se da el colorido á precios módicos.

Calle de Jolo, la casa junta al cuartel de Seguridad Pública.

Fonda francesa Barraca núm. 4. P. Delagré, tiene el honor de anunciar al respetable público de Manila que se ha hecho cargo en union de su señora de dicha fonda, que continuará bajo los mismos auspicios que la tenia su antiguo propietario M. Dubost.

Al anunciarlo al público, tiene la seguridad que pondrá de su parte cuanto sea dable para merecer su confianza.

Las horas de almuerzo y comida serán como siempre, á las nueve almuerzo y á las cuatro y media la comida de mesa redonda.

Hay de venta un surtido completo de vinos de los mejores que vienen á Manila.

Se compromete á hacer toda clase de comidas de encargo precediendo aviso con alguna anticipacion; siendo todo trabajado por el mismo cocinero de la fonda.

Dientes y dentaduras artificiales. De uso general en Europa los dientes artificiales inalterables tienen por efecto el mantener los naturales que existen en la boca, sin cuyo apoyo se aflojan y se caen; de facilitar la pronuncacion y mantener la saliva en la boca, impedir que se hundan los carrillos y por fin facilitar la masticacion sin cuya funcion el estómago se debilita y es foco de enfermedades.

DOLOR DE MUELAS. El mejor remedio es la pasta mineral, impidiendo la entrada del aire, del agua fria y de la comida en las picaduras, motivos de las flucciones, y conservando así la muela para toda la vida sin necesidad de arrancarla.

E. Fertre, cirujano de lista. Calle S. Jacinto núm. 2, esquina de San Vicente.

Se anuncia al público que en la segunda calle del pueblo de San José en Trozo casa del que suscribe, se recibe toda clase de obras de platería, y se hace con mas prontitud.

Higino Raymundo.

Relojeria inglesa.

D. José S. Lattey, cronometrista y relojero de Londres, calle de S. Vicente, casa grandecerca de la calle Nueva.

En la madrugada del domingo 6 del presente, se escapó de la casa del que suscribe, con deuda de 50 ps. una criada llamada Euafia, picada de viruelas por lo que suplica á quien se presente á servir ó que la tenga á su servicio se sirva pasar aviso en el tribunal de naturales de Binondo, y se le dará las gracias. Mannel Pingol.

El día lunes 1º del presente mes, se ha extraviado una peineta de oro con dibujo de rama de uvas con perlas y cinco piedras de diamante brillante, en la tienda de sinamayeria en Sto. Cristo, de un tal llamada cabeza Inciang; se suplica á las personas que lo presente ó quien pueda anunciar su paradero, a D. Andrés Rico del Rosario, gobernadorcillo pasado del pueblo de Sta. Cruz, se le dará las gracias ó la propina de 20 ps.

ALQUILER.

En la calle de S. Jacinto y en la casa inmediata al rio, detras de la fabrica de chocolate, donde estuvo la Academia 2.ª de la provincia de Manila, se alquila una espaciosa bodega, propia para depositar efectos de comercio, por tener un magnifico embarcadero. Los que deseen hacerse de ella pueden entenderse con la señora que la habita.

Se alquila una habitacion y un entresueo ricamente pintadas con todo ó sin él y con todo para un carruaje con caballos; en la calle de Teatro de Binondo, casa núm. 2 danan razon.

COMPRAS Y VENTAS.

Sin cambio

- Se vende en la fabrica americana de carruages. Cueros ingleses de 1ª clase. Id. americanos id. Muelles y ejes para carruages. Id. id. para arañas. Tumbas de fierro dulce para pozos y algives. Lana para vestiduras de carruages de varios colores de 6 rs. vara. Ganchos plateados de Europa. Id. bronceados id. Guarniciones plateadas de 1ª clase. Id. id. de 2ª id. Id. bronceadas de 1ª id.

Martillo, casa-comision

DE F. BARRERA. BARAJAS DE VENTA. De la acreditadísima fabrica de Lopez y C.ª en Barcelona inaugurada en el año de 1856 con privilegio esclusivo de S. M.

- Juego Docena. N.º 1 de gran lujo con personajes historicos de España. N.º 2 con figuras grotescas muy finas. N.º 5 de preciosa cartulina. N.º 4 representando las partes del mundo. N.º 8 y 10 muy fina y vistosa. NOTA.—Por partida se dará una rebaja. Azu ejos de Valencia muy vistosos y de varios dibujos y colores, se venden á precios equitativos.

Calzado.

- De venta en el almacén de la calle de Anoaque casa núm 5. Botitas elásticos todo charol. Id. id. chagrín y charol. Id. id. satén y charol. Botitas para señoras de satén con tapas. Id. id. id. con tacón. Id. id. id. charol y tapa. Id. id. cabritilla y tacón. Id. id. columbiano y cordón. Id. id. columbiano y elástico. Zapatos de charol de Europa.

Primera educacion.

- LIBROS PARA NIÑOS. Fábulas en verso castellano por Samaniego, 1 tomo octavo pasta. La Antorcha de la juventud derechos y deberes del hombre, 1 tomo id. id. El amigo de los niños, 1 tomo id. id. Lecciones elementales de religion y moral, 1 tomo id. id. Compendio dialogado de la historia de España compuesto para uso de los niños, 1 tomo octavo id. id. Catecismo historico del Abad Fleuri, 1 tomo octavo id. id. Caligrafia española ó nuevo método de enseñar á escribir, 1 tomo cuarto id. id. Se venden en esta imprenta.

Se vende 600 sacos trigo de Bengala. Finday, Richardson y C.ª

Los que suscriben compran plata a 11 p.º per mayor.

J. M. Tuason & C.ª

Villa de Paris.

Calle Real de Manila núm. 37.

Se compran onzas a \$ 14-2 rs

Puesto público de cambio

DE MONEDAS. Situado en la calle Real de Manila, almacén de la Fortuna.

Se compran onzas a \$ 14-2 rs. Se venden a \$ 14-4 rs.

Cambio de monedas.

Calle de Anoaque núm. 3.

Onzas se compran a \$ 14-2 rs. Se venden a \$ 14-4 rs.

Cambio de monedas.

Calle Nueva núm. 17.

Onzas de oro se compran a \$ 14-2. Onzas de oro se venden a 14-4

Puesto público de cambio

DE MONEDAS. Situado en la Escolta, fábrica de Jabones

II y se compran onzas a \$ 14-2 rs. Se venden a \$ 14-4 rs.

Casi de valde

se venden en Manila, calle Real núm. 18, Almacén de encuadernacion, los libros siguientes:

- Lamadrid, historia de los tres derechos. Pacheco, Código penal, 3 tomos. Heinecio, Instituta, 1 tomo. Jovellanos, Ley agraria, 1 tomo. Alonso, Ley agraria, 1 tomo. Reglamento de infanteria para sus manobras, 2 tomos. Ordenanzas militares, 1 tomo. Colon, Juzgado militares, 1 tomo. Beclard, Anatomia general, 1 tomo. Foi, Novísimo formulario medico-farmacéutico, 1 tomo. Argumosa, Manual de afectos esternos, 1 tomo. Manual de las reglas del derecho, 1 tomo. Sanz, Diccionario de voces latinas, 1 tomo. Charnes, Compendio Teológico, 2 tomos. Juris Publici Ecclesiastici, 1 tomo. Giftschutz, Instituciones Teologias pastorales, 2 tomos. Casas, exterior del caballo, 1 tomo. Memorias de la Duquesa de Berry, 1 tomo. El Nazareno blanco ó la promesa de un judío, 1 tomo. Dido, traduccion de la Eneida de Virgilio, 1 tomo. Aycilla, Dicionario de Legislacion penal del Ejército, 1 tomo. Mora, cursos de lógica y ética, 1 tomo. Catecismo de conocimientos útiles, 1 tomo. Confesion y comunión, 1 tomo. Catecismo de doctrina cristiana, 1 tomo. Instrucciones de Aduanas. Reglamentos de Aduanas. El pago, será en plata.

En el depósito topográfico de la

Direccion Subinspeccion de Ingenieros se encuentra a obra del Coronel D. Emilio Bernaldez, titulada: Reseña historica de la guerra al Sur de Filipinas sostenida por las armas españolas contra los piratas de aquel archipiélago desde la conquista hasta nuestros dias en 4.ª rústica española á 2 rs. ejemplar.

En la calle de Magallanes núm. 30,

se venden tres carruages. Se vende un carruaje nuevo de bonita construccion y en precio módico: danan razon en S. Miguel, casa del Sr. Vizmanos donde puede verse.

Se vende sal de Europa en el Murraton

El hortelano Morera, encargado de la huerta de Botánico, vende en esta buena escalera repollo y col de semillas castellanas.

Medios aderezos de uvas con perlas

finas y hojas de esmalte verde, clavos, alfiler y aretes variados con esmalte, perlas, esmeraldas, rubies, puños de baston de esmalte Y. Routhier, plaza S. Gabriel.

GANGA. Lo es un casco de media

vida que se vende en 16 onzas de oro y que se encuentra junto al puente grande, en el embarcadero de la casa del Sr. D. José Carbaho, con quien puede entenderse el que trate de comprarlo.

Cañas de Singapur para bastones,

bornos de botones, manuernas alfileres, broches y pendientes de buen plaqué de oro, se hallan de venta en el martillo de D. J. N. Molina.

Sin mas que enganchar lista para

rodar: se vende una buena, bonita, fina, ligera y fuerte araña americana, con su magnifico par de faroles, alfombra, látigo, lanza para dos caballos y varas para otro y guarniciones de Europa, a un precio convencional. En la Escolta sombrieria del Madrileño informaran.

Se vende un carruaje-berlina muy

sólido por 400 peses oro, en la calle de Anda núm. 48.

Se venden dos prejos de caballos

de mucho trote en un precio arreglado, y una carretela hecha por el Sr. Carls en mediano estado de uso.—Calle Real núm. 5, esquina á la del Arzobispo.

Botica de D. Jacobo Zola

Manila. PASTILLAS DE MANITO. Estas pastillas de un gusto exquisito para la ventaja de procurar las evacuaciones sanas sin molestar al paciente.

Desahacen las flemas, dan ganancia, ayudan á la digestion, además hacen la expectoracion de los asmáticos, de los dos del catarro pulmonar y de otras enfermedades del pecho.

Se les da á los niños que sufren de la convulsiva, de la angina y de la dentitiva, cen al mismo tiempo un vermifugo, como un lacante suave y tomado á tiempo impides moesten las convulsiones, la afección otros males.

Panaderia de Jolo,

Salvado á seis reales cavan advirtiendo este mes no mas decir en plata es por demás siendo en el día el mejor metal.

Almacén del Lucero,

Calle Real de Manila núm. 16. Papas de China muy frescas á un peso arroba y siete cuartos libra. Bacalao de Escocia á 6 ps. arroba y 5 rs. libra. cerveza barata barricas y botellas, mant-quita de Florida á 4 y 6 rs. libra, vino Valdepeñas á 5 ps. juana y 2 1/2 rs. botella sin el casco, bueno a mismo precio, quesos de bola de la fabrica llamada La Boroniga (Gijón) higalo, patas y orejas de cerdo, gelatinas, costillas de cerdo mismo, repollo con jamon, guisantes, chicharos, coiflor, trufas y un tido de distintas latas de pescado de la fabrica y toda clase de vinos y comestibles Europa á precios arreglados, se despachan el espresado establecimiento.

Tambien se vende en un módico precio loro muy jóven y de bonitos colores.

Ganga.

En el Martillo de D. J. N. Molina, de razon de un elegante ajuar de casa, y á precios baratos para surtir al público de lo que necesite. Elegante carretela americana de mucho gusto y nunca vista en el País, compete con ninguna otra; id. berlina de tres por ciento con adornos de plata, regalo por el Sr. Carls; hermosa pareja de caballos grandes, gordos y sanos; hermosos grandes espejos; id. aparadores con puertas de espejo; id. mesa de escritorio; id. cama de Europa con sus vestidos y adornos de modo de lujo; sillas y sofás de maque de China; id. de Singapur; hermosa mesa de comedor; id. cómodas-plateras; id. tabador con marco; id. mesas veladores con id.; id. cuadros guarnidos para sala con marcos dorados, id. aparador con vidrios para libros; libros de diferentes obras muy útiles, y otra infinidad de muebles fáciles de enumerar.

En cinco onzas se vende una rejilla de cabinos a azules de stros al pescador. Pueden verse en esta imprenta.

En la bodega de la casa núm. 1

de la calle de la Solana, hay un buen surtido de vinos de diferentes clases que se espere en por mayor y menor: son de primera mano al por ello muy moderados sus precios, ofreciéndose á que tome valor de 1000 ps. la Waldé de un 5 p.º y de 6 en todo lo que pasante de 1000 ps.

En la tienda de Siang-jong se

recibido una partida de sombreros de última moda para señoras y señoritas. En la última tienda frente de la iglesia y abajo de casa de los Sres. (D. José M. Tuason).

Almacén de la Fortuna

Calle Real de Manila, esquina á la de Caballo. Papas de Bengala frescas y acabadas legar se venden por canastos á 2 rs., arroba peso y pico 5 pesos.

En el mismo almacén hay de venta aceitunas legítimas sevillanas en frascos á 2 rs. por botijos á 2 ps.

Una partida de jabones superiores para el aseo y barajas del Caballito.

Se vende una partida de cacao

Guayaquil legado por la barca española de Finday, Richardson y C.ª

Teatro tagalo de Tondo

Para la noche del domingo 15 del corriente á las siete en punto, se pondrá en escena la secucion de la tragedia que se esta representando, titulada: SEGISMUNDO.

EL PRINCIPE PRODIGIOSO.

En cuya representacion se ejecutará el torneo de la coronacion de Cloriana.

Después se bailará: 1.º el cornetin y la seta, y 2.º la madriña por los primeros discípulos del maestro Appiani.

Dando fin con las boteras del Tio Cany y otros bailes nacionales.

Precios de las localidades. Palcos y lunetas. 2 1/2 rs. Entrada general. 1 real.

MANILA: Imprenta de Ramirez y Giraudier, Editores responsables.